

## EDITORIAL



## VII Congreso Internacional de Urgencias, Emergencias y Cuidados Intensivos

## VII International Congress of Urgencies, Emergencies and Intensive Care

<sup>1\*</sup>Comité editor de Revista Cubana de Medicina Intensiva y Emergencias

---

### **INTRODUCCIÓN**

Los congresos URGRAV constituyen el evento científico más esperado y de mayor rango o nivel de la Medicina Intensiva y de Emergencia en Cuba. Paralelo se desarrollan los Congresos Internacionales de Enfermería en Medicina Crítica y el Foro de la Asociación Latinoamericana de Cooperación en Emergencia Médica y Desastres (ALACED).

En esta oportunidad se desarrolló el VII Congreso URGRAV, el V Congreso de Enfermería en Medicina Crítica y el IV Foro de ALACED, del 12 al 14 de abril de 2017 en el Palacio de Convenciones de la Habana, Cuba. El presente Suplemento Especial, tiene como objetivo principal recoger, en forma gráfico o mediante texto escrito, los momentos más importantes del evento URGRAV-2017.

### **METODOLOGÍA**

Se realiza una revisión retrospectiva del programa científico del evento, el DVD diseñado y grabado con las memorias de la actividad, resumen de las investigaciones presentadas, las ponencias en las modalidades de conferencias, mesas redondas y otras, entre las principales. Para los fines propuestos se realiza el diseño de presentación de la siguiente manera;

- Programa científico del evento;
- Principales imágenes del congreso en diferentes momentos, se-

leccionadas por el director-editor de la Revista Cubana de Medicina Intensiva y Emergencias;

- Resumen de los principales trabajos de investigación presentados y discutidos en el evento;
- Actividad de clausura del congreso (texto escrito y memoria grabada mediante dispositivo de grabación personal del director-editor de Revista Cubana de Medicina Intensiva y Emergencias).

## **DESARROLLO**

URGRAV-2017, fue organizado por la Sociedad Cubana de Medicina Intensiva y de Emergencias, el Grupo Nacional de la Especialidad, la Asociación Latinoamericana de Cooperación en Emergencia Médica y Desastres, la Federación Panamericana e Ibérica de Sociedades de Medicina Crítica y Terapias Intensivas y el Palacio de Convenciones de la Habana, Cuba.

El evento estuvo auspiciado por; el Ministerio de Salud Pública de la República de Cuba, la Organización Panamericana de la Salud en Cuba, el Consejo Nacional de Sociedades Científicas de la Salud y la Federación Centroamericana y del Caribe de Terapias Intensivas y patrocinado por las firmas; B/Braun, Roche, Euro Tade, Los Portales SA, Havana Club International, entre otras.

### **Comité Organizador del evento:**

Presidente de Honor: Dr. Roberto Tomás Morales Ojeda, Ministro de Salud Pública de la República de Cuba.

Presidente del comité organizador: Dr.C. Pedro Luís Véliz Martínez, Presidente de la Sociedad Cubana de Medicina Intensiva y Emergencias.

Presidente de la comisión científica: Dr.C. Albadio Pérez Assef. Jefe del Grupo Nacional de la Especialidad.

Relaciones públicas y exposiciones: MSc. Dr. Ricardo Pereda González, MSc. Dr. Ulises Castillo Sanz.

Promoción y divulgación, web-máster del sitio digital del evento: MSc. Lic. Elier Carrera González.

Cursos Pre-congresos: MSc. Dr. Roberto Rafael Sabina Martínez

Miembros de la comisión científica: Dr.C. Anselmo Abdo Cuza, MSc. Dr. Juan Carlos Rivero López, MSc. Dr. Efraín Chibás Ponce, MSc. Dr. María del Carmen Machado Lubián, MSc. Dr. Orlando Valdés Suárez.

Organizadora profesional del congreso: Lic. Katia Iris Medina Reyes.

### **Cursos pre-congresos**

Se realizaron un total de 31 cursos previo al congreso con la participación de más de 1000 profesionales de prácticamente todas las provincias del país, con extensión del evento a toda la Isla.

La Habana; 13 cursos pre-congresos en 10 instituciones de salud de la capital;

Guantánamo y Cienfuegos; 3 cursos pre-congreso en cada provincia;

Artemisa, Ciego de Ávila, Santiago de Cuba y Holguín; 2 cursos pre-congreso en cada provincia;

Pinar del Río, Matanzas y Villa Clara; 1 curso pre-congreso en cada provincia.

Constituyeron las principales temáticas abordadas en los cursos previos al congreso:

- Sepsis como problema de salud actual;
- Infecciones adquiridas en la comunidad y relacionadas con la asistencia sanitaria;
- Parada cardiaca y reanimación cardiopulmonar y cerebral;
- Arbovirosis;
- Atención al paciente con trauma;
- Sonomonitorio o ecografía clínica en el paciente crítico;
- Morbilidad materna crítica;

- Manejo hemodinámico en el paciente grave;
- Síndrome de distrés respiratorio agudo;
- Situaciones de desastres, prevención y organización;
- Enfermedades cardio-cerebrovasculares;
- Entre las principales.

Todas las temáticas abordadas desde las especialidades en el área de adultos y pediátricas.

### **Actividades del 12-14 de abril, Palacio de Convenciones de la Habana, Cuba.**

Actividades científicas principales: **207** en total, distribuidas en:

- Conferencias Magistrales: 8
- Conferencias Especializadas: 32
- Mesas Redondas: 12
- Paneles: 4
- Simposios: 1
- Presentación de libros: 1
- Investigaciones presentadas en forma de temas libre: 40
- Investigaciones presentadas en forma de póster impresos: 109

Las principales temáticas abordadas en el evento fueron:

### **CONCLUSIONES**

Se realizó un resumen de las principales actividades desarrolladas en el VII Congreso Internacional de Medicina de Urgencias, Emergencias y Cuidados Intensivos (URGRAV), el V Congreso de Enfermería en Medicina Crítica y el IV Foro de ALACED, con sede en el Palacio de Convenciones de la Habana, Cuba, del 12-14 de abril de 2017.

La composición del comité organizador y científico del evento, cursos previos al congreso, actividades científicas del

- Fluidoterapia o manejo con volumen en el enfermo crítico;
- Cuidados intensivos hospitalarios neonatales, pediátricos y de adultos;
- Atención a la paciente obstétrica extremadamente crítica;
- Actuación y papel de enfermería en las áreas de emergencias y los servicios de medicina intensiva;
- Capacitación y formación del recurso humano en las áreas de atención al enfermo crítico;
- Competencias y habilidades del especialista en Medicina Intensiva y Emergencias;
- Actuación en situaciones de desastres;
- Papel de la ecografía a pie de cama (point of care ultrasound) en los servicios de emergencias y de medicina intensiva;
- Diagnóstico, manejo y prevención de las disfunciones agudas de órganos;
- Enfermedades vasculares de causa aterosclerótica;
- Manejo del estado hemodinámico en el enfermo crítico;
- Entre los principales.

evento, fotorreportaje de los principales momentos durante los días de congreso, trabajos premiados, entre otras actividades, se han reflejado en este suplemento especial de Revista Cubana de Medicina Intensiva y Emergencias.

La recién concluida VII edición de URGRAV-2017, tuvo como iniciativa otorgar dos premios especiales a las mejores investigaciones realizadas y enviadas a la comisión científica del evento con los siguientes resultados;

- Premio Dr. Sergio Antonio Rabel Hernández, para la mejor investigación en el área de adultos, otorgada a la investigación titulada: "**Factores de riesgo de muerte en pacientes con ventilación mecánica artificial invasiva**" de los autores, Julio César González Aguilera, Julia Matilde Pupo Jiménez y Jorge Omar Cabrera Lavernia, del Hospital "Carlos Manuel de Céspedes", Bayamo, Granma, Cuba.

- Premio Dr. Enrique Guzmán Rodríguez, para la mejor investigación en el área pediátrica, otorgada a la investigación titulada: "**Eficacia y seguridad del tratamiento con SURFACEN en niños con Síndrome de Dificultad Respiratoria Aguda**" de los autores, Valentín Rodríguez Moya, María del Carmen Machado Lubián, Yinet Barrese Pérez y Elaine Díaz Casañas, del Centro Nacional Coordinador de Ensayos Clínicos (CENCEC), La Habana, Cuba.

---

Finalmente, se anunció, en la clausura del congreso URGRAV-2017, que el próximo VIII Congreso Internacional de

Medicina de Urgencias, Emergencias y Cuidados Intensivos, será del 5-8 de marzo del 2019 en La Habana, Cuba.

---

Agradecimientos:

A la comisión organizadora del congreso URGRAV-2017, personalidades nacionales e internacionales que hicieron posible el desarrollo del evento, los compañeros del Palacio de Convencio-

nes de La Habana, Cuba, fotógrafos, editores, en fin, a todos, muchas gracias.

Comité editor, Revista Cubana de Medicina Intensiva y Emergencias

---

Enviado: 16 de abril de 2017

Aprobado: 18 de abril de 2017.

Revista Cubana de Medicina Intensiva y Emergencias [revistamie@infomed.sld.cu](mailto:revistamie@infomed.sld.cu)

No existen conflictos de interés

---

## ANEXOS

### ***Criterios de uniformidad para la premiación de investigaciones***

La presente edición de URGRAV 2017, tiene como iniciativa especial ofrecer dos premios a las mejores investigaciones realizadas y enviadas a la comisión científica del evento. Tan iniciativa se realizará como homenaje a dos grandes figuras del campo de la Medicina Intensiva en adultos, Profesor Dr. Sergio Antonio Rabel Hernández, y pediátrica; Profesor Dr. Enrique Guzmán Rodríguez.

Requisitos a evaluar para el premio URGRAV-2017 a los mejores trabajos:

1. Se ofrecerán dos premios; uno para el área de la Medicina Intensiva y de Emergencias de adultos y otro pediátrica.
2. Las investigaciones premiadas se beneficiarán de:
  - ✓ Publicar ambas investigaciones en la Revista Cubana de Medicina Intensiva y de Emergencias en Vol.16, No.2, 2017 del período abril-junio.
  - ✓ Reconocimiento público y moral en la clausura del evento URGRAV-2017, así como su divulgación por los sitios web de la Sociedad Cubana de Medicina Intensiva y de Emergencias, de la Revista Cubana de Medicina Intensiva y de Emergencias, entre otros.
  - ✓ Reconocimiento con un premio de carácter monetario con la suma de \$1000.00 CUP a cada investigación premiada.
3. Se exigirán como requisitos para el premio:
  - A. Calidad de la investigación con las exigencias de envío al congreso.
  - B. Calidad en la presentación oral de la investigación durante las actividades del congreso.

Con relación a:

- A. Calidad de la investigación con las exigencias de envío al congreso; se realizarán las selecciones según el proceso de revisión de trabajos de la comisión científica del evento y serán requisitos:
  - ✓ Aspectos novedosos que aporte;
  - ✓ Temática de interés para la especialidad;
  - ✓ Estricto cumplimiento y calidad en el diseño metodológico;
  - ✓ Ajustado a las exigencias de las normas para el envío de trabajos al congreso;
  - ✓ Que ofrezca salida o propuesta de soluciones a problemas reales de la especialidad en Cuba o áreas donde nuestro país ofrece cooperación internacional en salud.
- B. Calidad en la presentación oral de la investigación durante las actividades del congreso: las investigaciones que la comisión científica del evento considere puedan optar por el premio, se realizarán las presentaciones en forma de tema libre durante las actividades del evento y se designará un tribunal evaluador que sellará y definirá la investigación a premiar. Serán objetivos a evaluar durante la presentación oral:
  - ✓ Correcto porte y aspecto del (los) presentador (es);
  - ✓ Cumplir con los requisitos de uniformidad y estándares de las presentaciones en formato power point, u otro formato de presentación;
  - ✓ El (los) orador (es) deben defender su investigación con profesionalidad, seguridad y fuerte convencimiento;

- ✓ Se tendrá especial atención al cumplimiento del tiempo para las presentaciones programado por la comisión organizadora del congreso, lo cual reflejará dominio, poder de síntesis, entre otras habilidades especiales;
- ✓ Se evaluarán además: lenguaje profesional, incoherencias, estimulación al debate científico, poder de respuestas, entre otras.

Realizado por:

Comisión científica y organizadora del congreso URGRAV-2017, Febrero, 1ro de 2017.

---